

**МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Кафедра прикладной лингвистики**

Аннотация к дипломной работе

**ГЛАГОЛЫ РЕЧИ В СИСТЕМЕ РУССКОГО ЯЗЫКА
И ХУДОЖЕСТВЕННОМ ТЕКСТЕ
(на примере рассказов В. В. Набокова)**

Иламанова Сонаджемал Баймырадовна

Научный руководитель –
кандидат филологических наук,
доцент Н. Н. Скворцова

Минск, 2023

РЕФЕРАТ

Объем дипломной работы составляет 58 страниц, включая 6 таблиц. Пять приложений занимают 17 страниц. Список литературы насчитывает 37 наименований.

Ключевые слова

РУССКИЙ ЯЗЫК, ГЛАГОЛЫ РЕЧИ (ГЛАГОЛЫ РЕЧЕВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, ГЛАГОЛЫ ГОВОРЕНИЯ), ЛЕКСИКО-СЕМАНТИЧЕСКАЯ ГРУППА, ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ТЕКСТ, ФУНКЦИОНИРОВАНИЕ, РАССКАЗ, НАБОКОВ

Объектом изучения являются русские глаголы речи.

Лексическая семантика, грамматические характеристики и функционирование глаголов речи в художественном тексте составляют **предмет** научного рассмотрения.

Цель дипломной работы – описать глаголы речи как элементы лексической системы современного русского языка и раскрыть особенности их функционирования в художественном тексте.

Основные **методы** нашего исследования – описательный и количественный.

Результаты исследования выражаются в выявлении закономерностей функционирования глаголов речи в художественном тексте в целом и особенностей их использования в индивидуально-авторской художественной системе изобразительно-выразительных средств В. В. Набокова. Результаты исследования достоверны, полученные данные справедливы в отношении изучавшейся выборки.

Отсутствие известных нам лингвистических работ на русском языке, посвященных комплексному системно-функциональному исследованию глаголов речи как элементов лексической системы современного русского языка и элементов языка художественных произведений В. В. Набокова, определяют **новизну** предпринятого **исследования**.

Выборка контекстов функционирования, а также количественная обработка и характеристика глаголов речи со стороны их функционирования в избранных рассказах В. В. Набокова выполнены **самостоятельно** с учетом методологии подобного рода исследований.

ABSTRACT

The volume of the thesis is 58 pages, including 6 tables.

Five appendices occupy 17 pages. The list of references includes 37 titles.

Keywords

*RUSSIAN LANGUAGE, VERBS OF SPEECH,
LEXICAL AND SEMANTIC GROUP, ARTISTIC TEXT,
FUNCTIONING, STORY, NABOKOV*

The **object** of study is the Russian verbs of speech.

Lexical semantics, grammatical characteristics and functioning of verbs of speech in a literary text are the **subject** of our scientific research.

The **purpose** of the thesis is to describe the verbs of speech as elements of the lexical system of the modern Russian language, and to reveal the features of their functioning in a literary text.

The main **methods** of our research are descriptive and quantitative.

The **results** of the study are expressed in the identification of the regularities of the functioning of the verbs of speech in the literary text as a whole and the peculiarities of their usage in the individual author's artistic system of visual and expressive means of Nabokov, V. V. The results of the study are reliable; the data obtained are valid for the studied sample.

The absence of Russian linguistic works devoted to the overall system-functional study of verbs of speech as elements of the lexical system of the modern Russian language and elements of the language of Nabokov's works determine the **novelty** of the research undertaken.

The selection of functioning contexts, as well as the quantitative processing, and characterizing verbs of speech from the side of their functioning in particular stories of Nabokov, V. V. were performed **independently** taking into account the methodology of this kind of research.